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你若回头看一看你的人生道路，很少有人会说，看哪，这就是我从前计划的。

我想我们大家都有这样的经验，一件在我们看来应该很有把握完成的事情，我们

以为这一定是神的旨意，但结果却使我们大失所望。我们常常会问：这是明摆着

的，神为什么却偏偏作不同的选择？在这种情况下，我们所面对的是信心问题。

神的道路高过我们的道路，神的智慧高过我们的智慧；他是最有智慧、最有慈爱

的神，他为我们预定的都是于我们最有益的，对吗？这就是信心对我们的要求，

就是罗马书第 8 章告诉我们的。但是当事情论到我们头上时，就很难了。

今天早上我们要来学习的《出埃及记》第二章的这段经文就是这样的一个例

子。从上个礼拜 2：1-10 节我们讨论了摩西的出生。可是紧接着 11 节我们看到

的摩西已经是个成年人了。根据《使徒行传》第七章司提反的见证，此时摩西已

经四十岁。《出埃及记》在这里一下子跳过了将近四十年的时间。司提反还告诉

我们，摩西受了埃及最好的教育，说话行事都有才能。很明显，司提反受圣灵的

启示，知道了我们从《出埃及记》里根本不知道的有关摩西成长的历史。摩西受

到的教育用今天的标准来说，就是牛津、剑桥、哈佛、耶鲁大学毕业。今天我们

以为三、四千年前一定落后的不堪设想，受再好的教育也根本没有多大学问。但

研究古埃及历史的世界著名学者肯尼斯· 凯金告诉我们说：当时埃及人的教育

围绕着好几个主题。那些在皇宫长大的人，学习阅读、书法、方言、皇家书信的

正式格式、数学、几何、天文学、艺术欣赏、建筑学。男孩从 4 岁起上学，一直

到 16 岁，整整 12 年学习时间。当时有句成语说‘男孩子的耳朵长在背上，每次

鞭打，他就听见去了’。埃及对年轻人的教育极其严格’。

神以他的奇妙护理之工，让摩西接受了当时世界上最好的教育和训练。此时

摩西已经完全预备好了，又有心事奉以色列。可这里的经文读起来实在有点奇怪:



摩西好像是无所事事，恰巧碰上几个以色列人。不知什么搞的，四十年来他竟然

没见过他们。但我不认为这里的经文含有这样的意思。事实上，司提反明明告诉

我们，这天摩西是有目的地去看他的弟兄们。虽然圣经没有写明，但摩西是知道

他将成为以色列的拯救者。使他惊讶是，以色列人不知道这件事。请看这里是怎

么说的：“他出去到他弟兄那里，看他们的重担，见一个埃及人打希伯来人的一

个弟兄”。摩西根本没有把自己的身份看作是埃及人，而是以色列人。根据我们

的经文，自从小时候受过割礼和父母的幼年教育之外，这四十年里摩西没有接触

过以色列人，但他仍然视自己为犹太人、亚伯拉罕的后代、神应许的后裔。所以

他出皇宫的时候，心里清清楚楚，自己不是尊贵的埃及王子，他的地位、他的份

是以色列人。他早已作好了这个选择，心里清楚神对他的呼召：“他以为弟兄必

明白神是籍他的手搭救他们”（《使徒行传》7：25）。《希伯来书》也告诉我们，

“摩西因着信，长大了就不肯称为法老女儿之子。宁可和神的百姓同受苦害，

也不愿暂时享受罪中之乐。他看为基督受的凌辱比埃及的财物更为宝贵“”（《希

伯来书 11：24-26》。

他看到的第一件事是一个埃及人殴打希伯来人。12 节说：“他左右观看，见

没有人”。你假如查考文献资料、阅读解经书的话，你会发现专家们花了多少时

间、精力在这段经文上，说什么，摩西出去，谋杀了一个埃及人，并且偷偷地把

他埋了。另外还加上一句说，虽然摩西杀了人，但我们不必太担心，神还是可以

用这样的人，云云。

圣经对摩西有过不少负面的评论。每次他失败，圣经都毫不留情地暴露出来，

但是对这件事，圣经非但没有过任何负面的评论，反而称赞他。

解经家们说他左顾右望，看有没有机会可趁去杀那个埃及人。可是圣经其它

地方用到‘左右观看’这个词时，都是用来描述神巡视地上，看哪里有欺压不义，

他要伸张公义。比如《以赛亚书》59 章 d“那时，耶和华看见没有公平，甚不喜

悦。他见无人拯救，无人代求，甚为诧异，就用自己的臂膀施行拯救，以公义扶

持自己”，和 60 章的 “我仰望，见无人帮助；我诧异，没有人扶持。所以我以自

己的臂膀为我施行拯救，我的烈怒将我扶持”用的都是这个‘左右观看’。

请看《使徒行传》里司提反讲道的时候是怎么解释的：“到了那里，见他们

一个人受冤屈，就庇护他，为那受欺压的人报仇，打死了那埃及人”。这里所用



的叙述方式很明确: 摩西代表神，替那受欺压的报仇。可以说，这是一个预演，

摩西会在《出埃及记》后面部分里不断地站出来，代表神，替受欺压的神的子民

报仇，搭救他们。这里和合本译作‘报仇’的这个词,英文译作‘avenge’。这个

词在《出埃及记》共用过两次，两次都是描述神怎样惩罚法老，替受压迫的以色

列人报仇。也就是说，司提反使用了描述神伸张正义的方式描述摩西的行为。

这就表明，摩西已经预备好，他接受了埃及最好的教育，身为埃及王子，并

且自愿地加入以色列人的行列，他将成为以色列的拯救者。在我们想来，以色列

人一定二话没说就跟着他走。但事情并非如此。

摩西已经预备好了，但却遭到自己人的拒绝。接下来的 2：13 说：“第二天

他出去，见有两个希伯来人争斗，就对那欺负人的说：‘你为什么打你同族的人

呢?’ 你看，神的子民当中也一样有不公平的人、不公平的事。这个希伯来人所

做的和前一天的那个埃及人无异。摩西再一次站出来主持公义，代表神，帮助那

软弱的、受欺的。但他却被挑战说：“谁立你做我们的首领和审判官呢？”下一

章我们会看到这个问题的清楚答案。是神把这一任务交给摩西的。

后来此事的确让法老知道了，摩西不得不逃到米甸去。这件事看上去实在不

应该是这样的结果，对吗？从摩西出生，被从尼罗河里救出，被法老的女儿抚养

长大，接受了埃及皇宫最好的教育等等，神以他的奇妙护理之工使这一切成为可

能。四十年后，正值他的人生高潮，一切就绪，准备搭救以色列。不料一出门就

被以色列人拒绝，最后落荒而逃。这一幕的护理之工真是令人难以理解。我们在

自己的生活中不也常常碰到类似情况吗？那么明摆着的事，神却偏偏没有作此选

择。

接下来的是摩西被外邦人接纳。我们看到的是摩西来到米甸，坐在一口井边。

我们已经学过《创世纪》，几次井边发生的都很重要。 以撒的妻子是在井边遇上

的；雅各的妻子也是在井边遇到的。不同之处在于：以撒和雅各的妻子都是亚伯

拉罕的后代，但摩西遇到的则是外邦人米甸祭司的一群女儿。《民数记》告诉我

们，米甸人是以色列的仇敌，神命令要从地上除灭他们。假如你是个犹太人，多

年后读到这段圣经，心里大概很难产生一种温暖的感觉，等待着他们的婚礼。米

甸人是我们所恨恶的，神要求我们去消灭他们。然而摩西却救了她们。《出埃及

记》2：16 节说的“摩西起来帮助她们”里‘帮助’ 一词原文直译就是《出埃



及》14：13， 30 里神救以色列的同一个词。 19 节她们告诉父亲时也说 “救我

们脱离牧羊人的手”也同样是 3：8，6：6 等经文里描述神要的救以色列人脱离

法老的手。于是那位父亲告诉姑娘们，还不赶紧把那人请进家来。接着是他把女

儿西坡拉嫁给了摩西，摩西在那地生了个儿子。

故事的这个离奇转折是要引起我们的注意。这位训练好、预备妥了的遭以色

列拒绝，却被外邦人接纳，娶了外邦人的女儿。

让我们往后退一步，远远地看整个故事：摩西在埃及皇宫长大，那样所用的

宝贵财富都由他挑选；但是他为了和神的子民为伍，主动放弃这一切；摩西来到

自己人那里，他们拒绝他，质疑他的权威；于是摩西出到外面，搭救外邦人，娶

了外邦新娘。这不就是一个我们已经听到过的故事，一个关于我们救主的故事？

基督耶稣自己就是最伟大的那一位，他拥有神一切的财富荣耀；他降卑到他的子

民那里，与他们共担他们的苦难、不幸，为的是拯救他们；然而以色列却不接纳

他，质疑他的权柄；于是他出去到外邦人那里，正如《使徒行转》里使徒的宣告：

神的救恩原是为你们预备的，但你们却公然拒绝，所以我们就到愿意领受的外邦

人那里去。于是神的话传到外邦人那里，他们信了；基督娶了外邦新娘。这难道

不奇怪吗？这里的旧约向我们展现了基督耶稣的丰丰富富。我们在神的如此启示

面前实在应该敬畏。如果说摩西看为基督受的凌辱比埃及的财物更为宝贵，那么

基督自己为了救我们所承担的是更是何等大的牺牲！

这样的信息告诉我们什么？它告诉我们，神的道路绝非我们的道路；神的拯

救方式绝不是我们会选择的方式。此后的四十年，摩西将不得不远离他的人民，

请注意他给自己儿子取的名字:“摩西给他起名叫‘革舜’，意思说：‘因我在外

邦作了寄居的”（2：22）整整四十年那！神为什么采取这种方式？为什么不让摩

西直接就以色列人？他已经接受了训练，已经预备好了自己，却被遗弃在外。

因为神为了更好地预备他，好让他再次回到以色列中间的时候，能够同情他

们，理解他们带领；在以后的四十年里，带领他们在外面作寄居的，盼望回到家

乡。而不是一个刚出皇宫的，不懂得、不体会、不同情以色列的拯救者。好叫他

成为和他们共患难的中保与拯救。

这也正是我们在救主耶稣基督身上所看到的。我们之所以需要这样的救主，

是因为神的道路高过我们的道路，他在我们里面做工，叫我们相信：凡事相互效



力，为的是我们的得救。那在我们看来是在绕弯路绕远路，正是神的救恩。在世

界看来，十字架意味着神失败了，但在神的计划里，十字架胜过了世上一切权柄，

打败了他的一切仇敌。摩西的出逃看上去饶了弯路，但却不知是神为了预备他。

这条你我正走在上面的路，这条走向新天新地之路，不会是一条完全合情合理的

道路，不会是你的计划；然而在一切我们看来难以理解的环境下、境况中，神已

经应许这一切都是为了我们的得救、我们的益处。

让我们一起祷告。


